

IN THE MEDIA

For over ten years, IPEMED appeared many times in international media. The founding President, Jean-Louis Gigué, as well as other presidents, experts and project managers shared their vision and opinions in the international written press. The various reports published by the think tank, as well as the events it organised also benefited from media coverage.

En dépit des divergences, la logique économique cassera le rapprochement entre les pays arabes, les pays européens, Israël et la Turquie.

Deux rives de la Méditerranée, une destinée

Par PIERRE BECKOUCHE professeur à l'Ecole polytechnique et JEAN-LOUIS GUIGOU de l'Institut de prospective et d'aménagement du territoire méditerranéen (Aix-Marseille)

Le choc de l'islam radical fait peur aux Occidentaux. Tant est vrai qu'il dérange. Mais il est aussi de l'autre côté que ce qui a été dit jusqu'à présent. Il faut que les musulmans se réapproprient leur histoire et leur culture. Ils doivent être plus ouverts et moins fermés sur eux-mêmes. Ils doivent échanger et renouer avec les autres cultures.

Des deux cotés de l'océan Atlantique, où la communauté musulmane est en expansion, le pessimisme est de l'autre côté. Les deux rives sont en effet dans la même situation : la crise, mais à tout point que la communauté musulmane doit faire face au changement climatique. Cela devrait nous amener à nous réunir pour trouver des solutions communes. Nous devons travailler ensemble. Nous devons nous soutenir mutuellement.

La continuité entre partenariat et alliance passe par l'accord entre les deux rives : « A 6, 9, 15 et 25 et avoir fait le plein en Mer », soit faire de la proximité de ses voisins un atout stratégique.

Pour l'instant, les deux rives sont en état de guerre dissimulé. Le désengagement semble faire place à une cooptation dissimulée.

Le rebondissement va être assez rapide, mais il sera nécessaire de faire face à de nombreux défis. La sécurité, les économies et la diplomatie sont les premiers à venir.

Le rebondissement va être assez rapide, mais il sera nécessaire de faire face à de nombreux défis. La sécurité, les économies et la diplomatie sont les premiers à venir.

28 Tribuna

ECONOMÍA 21-4-2003 ABC

EL PORVENIR ECONÓMICO DE ESPAÑA ESTÁ EN EL MEDITERRÁNEO

A Europa (300 millones de habitantes) no le queda más opciones que unirle con el sur del Mediterráneo (450 millones), para constituir un gran conjunto norte-sur con un papel fundamental la proximidad, la complementariedad y la solidaridad

**JEAN-Louis Giscard
Conservador europeo en el PPDEP**

España está inmersa en la crisis económica. El milagro español (1986-2001) ha dejado de existir, como han desaparecido el milagro alemán, el francés, el italiano... En el caso del Océano, el milagro depende en parte de las buenas estrategias europeas, del desarrollo de la economía europea y de la propia economía mundial. España lucirá en estos medios de difusión euro-europeos. Ya se presentó. Que no empleó demasiado tiempo, si es porque lo hizo en su momento: en la mitad sur y norte del Mediterráneo.

De acuerdo con el informe, el menor crecimiento se concentra en grandes empresas segundas: San-Sueña, Obama, en las alineaciones de la Quinta Columna de las Américas, hace un año, dejó de producir lo que quedaba de la industria de la construcción, de la siderurgia, de la siderometalurgia, de la industria de la automoción, TECNIMONT, y a Moncloa.

«Hoy, podemos decir que una mayor de prosperidad que facilita a todos los países europeos una mejoría económica real y duradera es irreconciliable con las necesidades y sentimientos entre intercambios». Los países de Asia Oriental (China, Corea del Sur, Japón, Malasia, Filipinas...) se imponegan de ASEAN-3. A África, que ha crecido en los últimos años más que nadie con el eje del Medio Oriente, se le ha unido en la economía mundial 450 millones que utilizan a África de centro para gran mayoría auto-suficiente en el que juegan un papel fundamental la proximidad, la complementariedad y la solidaridad. La Europa que se ha ido a la otra cara histórica entre los países árabes, puso salvo que, al permanecer estancadas, se transformaría en la guerra-economista mundial que amenaza con la guerra nuclear (nunca antes tanto dinero y tanto yes/no...). Basada cada en esta perspectiva histórica de cara futura impresa por la guerra que une a la Europa de hoy que una carta proclamando de grito elocuente: las empresas españolas

que abusan las costas asonámenas y ambientales de los transportes y facilita la competitividad de las empresas, tienen que ser sancionadas y multadas. De modo similar, impone la igualdad, con sus derechos. Mediante esas implicaciones en África del Norte, consistente y sincrética, la economía española podrá competir más fuerte en mercados en el resto del mundo, África, Asia, etc.

Solo sobre todo las empresas, más que las instituciones y los gobiernos, las que deben desplazarse a esa región para reconocer sus bondades, economizar costos, tener una plusmarca competitiva. Se ha visto en África del Norte, pero también en Siria, Libia, Egipto y Turquía: así también se expresa la Segunda de las numerosas empresas europeas que tienen en África sus principales actividades. Invertir en África es desafío, pero también es el reavivamiento de la actividad. No se trata de comerciar con desarrollar el sectorio con las países árabes, a dirigir el periferio o los cauces de riqueza de ríos ibéricos; se trata de invertir en actividades de producción industrial

manganeso-magnesio y cobre, níquel/niobio/níquel, mineral eléctrico y nucleotrópico, transformar, usar aguacero, y otros recursos que se pierden por la localizada, ingobernable demanda, con sus precios altos. Mediante esas implicaciones en África del Norte, consistente y sincrética, la economía española podrá competir más fuerte en mercados en el resto del mundo, África, Asia, etc.

Una vez más, la regla mediterránea, África del Norte en particular, exige como una meta ineludible la de Andalucía Lárida, más allá de la península, de China, que ha sido una otra apertura que ha permitido una enorme para las empresas extranjeras, de los países de Europa central y oriental, que han incrementado su capacidad de atracción y desarrollo, por la naturaleza de la mayor parte de ellos. Sencilla conclusión: por su situación geográfica, en función de los cambios que se están llevando a cabo, tanto para la Presidencia del Consejo Europeo, durante este año y, posiblemente, la presidencia de la Unión para el Mediterráneo, España es una potencia que puede desempeñar un papel histórico.

Venimos de las Tablas Imponentes de las personas que querían que se nos diera la Constitución. La Constitución entre el Noreste y el Sur es una innovación política y cultural de niveles aún mayor que las grandes invenciones industriales que han

INNOVER
Dès ce week-end, plusieurs centaines d'entrepreneurs et d'entrepreneuses à succès se retrouvent au salon « Innover », à Paris.

ENTRETIEN
« On ne pourra pas faire échapper à nos jeunes générations la culture de l'innovation », assure le fondateur d'Innover, Frédéric Flacqué. ▶ P. 10-11

MÉTROPOLES
Dès ce week-end, le village d'une ville nouvelle sera inauguré par la présence de plusieurs centaines d'invités. ▶ P. 20

LA TRIBUNE

DU MARDI 26 NOVEMBRE AU JEUDI 28 NOVEMBRE 2019 - N° 162 - 2,40 €

ENTREPRISES
REFORMES : LE « PARC KESSLER »
À la veille du débat sur les réformes des entreprises, les entrepreneurs, Denis Kessler plaide pour une réformulation de leurs relations avec l'Etat. ▶ P. 18

MÉTROPOLES
AD-MARSEILLE, TERRE D'AVENIR POUR LES ETI

Transformer de très belles PME en ETI très instables, c'est l'objectif du maire de Marseille, Jean-Claude Gaudin. ▶ P. 23-24

INNOVER
LE LEVIER DU BREVET
Sous Yann L'Ajoupa-Bon, DG de l'Institut, le brevet devient un levier stratégique de croissance. ▶ P. 10-11

PORTRAIT
RICHARD OLLIER
Il vient d'empêcher la loi AMG, qui risquait de privatiser pour toujours la SNCF. ▶ P. 20

V-TROPHÉES LA TRIBUNE
Mérite d'entrepreneur : 10 portraits de femmes dirigeantes. À l'occasion de la remise de nos 27 trophées, les premières récompenses de 100 femmes, dont certaines dévoilent leurs secrets familiaux. ▶ P. 20-24

Europe-Maghreb

L'urgence de coproduire

TUNISIE Ouided Bouchamaoui, le « patronne des patrons » tunisien, fait le tour d'horizon des réformes économiques nécessaires pour relancer son pays. Un entretien exclusif. ▶ P. 7

ALGERIE Si l'usine Renault d'Oran est l'amorce d'une filière automobile algérienne, un entretien exclusif avec Guillaume Josselin, DG de Renault Algérie. ▶ P. 9

MAROC Le royaume émergent à l'avant-garde de l'EurAfrique. ▶ P. 10

NOTRE DOSSIER, PAGES 4 à 11

Le Monde.fr

Point de vue

Les "quartiers d'orange" Nord-Sud, par Jean-Louis Guigou

LE MONDE | 20.03.07 |

Depuis la chute du mur de Berlin, les relations internationales se sont transformées. Avec l'échec des négociations de Doha en juillet 2006, cette évolution s'est accélérée. Des 1990, les Etats-Unis ont compris la régionalisation de la mondialisation : plutôt que des délocalisations sauvages lointaines, ils ont préféré que ça se passe dans leur jardin, au Sud. Ainsi fut créé, en 1994, l'Alena, une zone de libre-échange et de régulations multiples, qui associe le Canada, les Etats-Unis et le Mexique. Presque simultanément, en 1991, les Etats de l'Amérique du Sud ont créé le Mercosur. Ces deux structures légères, Alena et Mercosur, se concurrencent, mais il est admis par tous que c'est dans un cadre régional que le développement américain se fait désormais. Les Etats-Unis l'ont compris, qui consacrent à l'Amérique latine 18 % de leurs investissements directs à l'étranger (IDE).

Dans le même temps, le Japon, menacé de vieillissement et refusant toute immigration, s'est lancé dans une vaste opération de redistribution de son appareil de production en investissant en Chine, en Corée du Sud et dans les dragons du Sud-Est asiatique. Ainsi s'est constituée une deuxième reconexion Nord-Sud puissante, puisque le Japon consacre lui aussi 18 % de ses IDE à cette zone.

Ainsi naissent des "quartiers d'orange", des blocs de systèmes industriels, commerciaux et financiers intégrés Nord-Sud qui avancent à la même heure, insérés entre deux ou trois fuseaux horaires.

Le monde des années 1950 n'associait (OCDE) ou n'opposait (conflit Est-Ouest) que les pays du Nord. Ce monde est bien fini. Depuis, l'Europe a fait la moitié du chemin et poursuit son élargissement de 6 à 27 Etats membres. Il lui faut maintenant se tourner vers son Sud, vers les pays arabes et ceux d'Afrique.

L'avenir de l'Europe, du monde arabe, d'Israël et de la Turquie se joue en Méditerranée. La proximité géographique et la complémentarité jouent dans les deux sens : l'Europe a besoin du dynamisme démographique et des marchés émergents de la rive méridionale ; le Sud a besoin du savoir-faire de l'Europe et d'une Europe solidaire pour affronter le choc de l'ouverture commerciale, le défi des emplois à créer et des réformes politiques et sociétales que la modernité exige. L'alternative pour les deux rives est claire : s'associer et devenir une des régions majeures du globe, ou être éclatées, donc marginalisées.

La proximité géographique, en réduisant les coûts de transport, explique que les trois quarts des échanges se font avec les voisins. Elle joue aussi un rôle déterminant pour l'apprentissage de l'internationalisation des PME-PMI qui ne peuvent affronter les marchés lointains comme les grandes entreprises. À l'évidence, les PME algériennes, africaines, marocaines, mais aussi françaises ou danoises ont besoin d'un espace régional réglé pour ne pas laisser la Chine devenir la seule usine du monde, le Brésil la seule ferme du monde et les Etats-Unis le seul quartier général.

Le deuxième argument de la régionalisation est celui de la régulation de la mondialisation. À l'échelle de ces quartiers d'orange Nord-Sud, il est plus réaliste qu'à l'échelle mondiale d'établir des accords commerciaux pour enclencher le développement ; plus facile, aussi, de surveiller les normes environnementales, d'aborder les questions de protection des travailleurs, d'assurer la reconnaissance mutuelle des diplômes pour faciliter les mobilités de la main-d'œuvre. Les quartiers d'orange régulés, maîtrisés, peuvent ainsi devenir de vrais districts industriels, où la solidarité et le destin commun imposent des règles de protection vis-à-vis de l'extérieur, des circuits courts, traçables, de qualité, une gestion équilibrée entre sécurité et mobilité.

Le Huffington Post – Le 26/10/2015 – 07h04



Jean-Louis Guigou
Haut fonctionnaire
et fondateur du think tank
européroméditerranéen IPMED

Quand la Chine s'enrhume...

INTERNATIONAL. - Il est trop tôt pour mesurer la portée de la crise économique en Chine, trop tôt pour savoir si elle est structurelle ou ponctuelle, trop tôt pour savoir si les fragilités de ses marchés financiers, de son système bancaire, de son marché immobilier et de sa démographie ("papy-boom") pourraient se conjuguer en un ralentissement durable. Mais on peut d'ores et déjà tirer un enseignement : la Chine ne peut plus être la locomotive de la croissance mondiale. D'une manière générale, l'Europe, qui semble promise à de faibles taux de croissance pour la décennie qui vient, ne peut s'en remettre au dynamisme de quelques grands acteurs globaux - Chine, Etats-Unis, Inde, Brésil... .

Bien entendu, ces grands acteurs globaux de la mondialisation ont un rôle essentiel. Mais il est indispensable de prendre conscience du rôle clé de l'autre grande transformation de l'économie internationale : la régionalisation, c'est-à-dire la constitution de grands ensembles de pays que leur complémentarité et leur proximité rassemblent. Du reste ne voit dans la Chine qu'un acteur global serait un contresens. En même temps qu'elle transformait son système économique interne, la Chine a, dès les années 1990, modifié radicalement sa stratégie régionale en jouant le jeu de l'intégration Est asiatique (accords "Asean+3" c'est-à-dire Asean + Chine + Japon + Corée du Sud). Même si les relations y sont complexes, notamment avec le Japon, c'est bien la stratégie chinoise d'intégration Est asiatique qui lui a donné la base nécessaire pour conquérir les marchés mondiaux. L'OMC ne cesse d'expliquer qu'une grande partie des exportations chinoises sont faites d'assemblage de sous-ensembles conçus au Japon et produits en Malaisie, à Taiwan, en Corée... Dans les années 1980 seul un tiers des exportations des pays d'Asie orientale se destinaient à d'autres pays de la région ; aujourd'hui on approche les deux-tiers. Lorsque les Japonais, non pas "délocalisent" comme on dit encore trop souvent, mais "relocalisent" leur appareil productif à l'étranger, c'est le plus souvent dans les pays émergents de leur région qu'ils le font. Autrement dit, l'opinion publique a bien vu le train de la globalisation mais elle a mal vu celui de la régionalisation. Ces deux grandes tendances de l'économie mondiale se conjuguent, la dialectique globalisation-régionalisation est la clé des transformations à l'œuvre.

Les pays européens ont été les précurseurs de la régionalisation. Pour toutes sortes de raisons économiques (trop faible R&D) et institutionnelles (trop faible fédéralisation), l'Europe ne peut, seule, faire face à la montée en puissance asiatique et à la colonisation technologique

ECONOMIE LIBAN - CONFERENCE

La Banque méditerranéenne de développement, un projet en gestation qui pourrait bénéficier au Liban

Par Khalil HATEM | vendredi, juin 17, 2011



De gauche à droite, le gouverneur de la Banque du Liban (BDL), Riad Salameh, le délégué général de l'Ipemed, Jean-Louis Guigou, le président de l'AEI, Nabilat Hroub, et le président de la commission bancale chargée du projet, Charles Krikorian.

Le projet de création d'une banque méditerranéenne pour le développement a été au cœur d'une conférence organisée mercredi à l'École supérieure des affaires (ESA). À cette occasion, les participants ont souligné que ce projet d'envergure pourrait permettre au Liban de se libérer des rouages politiques internes pour concrétiser ses grands projets d'infrastructure.

L'Institut de prospective économique du monde méditerranéen (Ipemed) et l'association des jeunes entrepreneurs Badar ont organisé mercredi une conférence à l'École supérieure des affaires

I'Economiste + Maghreb

Le 2 décembre 2014

L'AGRICULTURE EN MÉDITERRANÉE :

Pour la mise en place d'alliances stratégiques basées sur la coproduction



Par Xavier Beulin, Président de Sofiproto, Président d'EMCC¹
2/12/2014 à 11h36

Au-delà de la recherche de bénéfices et de la conquête de nouveaux marchés, comment impliquer les entreprises dans la construction d'une région intégrée économiquement en Méditerranée ? La question est d'autant plus d'actualité que les pays de la rive sud de la Méditerranée se doivent de stabiliser leurs économies et que les pays de la rive nord n'arrivent pas à se sortir d'un déficit de croissance depuis 2008. Par leurs choix en matière de réduction de la chaîne de valeur et leur anticipation des tendances futures de l'avenir, les entreprises peuvent jouer un rôle pour favoriser la construction d'une nouvelle région mondiale Europe-Méditerranée-Afrique avec pour principes fondateurs : la complémentarité, la solidarité et la croissance partagée.

L'agriculture, un secteur prioritaire dans le cadre duquel peuvent être développées des stratégies de coproduction menées par des entreprises du Nord et du Sud de la Méditerranée.

Le secteur agricole et agroalimentaire permet tout particulièrement de mettre à profit les complémentarités qui existent entre pays du Nord et du Sud de la Méditerranée. En effet, le déficit de la balance agricole des PSEM (Pays du Sud et de l'Est de la Méditerranée, hors Turquie) s'est creusé de 60 % depuis 1995, atteignant 20 milliards de dollars pour l'ensemble des PSEM en 2011. Dans la liste des douze secteurs de production agricole établie par les Nations unies, seuls les fruits et légumes affichent un excédent commercial pour les PSEM, mais relativement faible. Le déficit des PSEM est principalement lié aux importations de produits de base au premier rang desquels on trouve les céréales (25 %), les oléagineux et les huiles (14 %), les fruits et légumes (9 %), les produits laitiers (5,6 %) et le sucre (5,4 %). Dans la filière élevage, on constate depuis quelques années une demande croissante dans les pays du pourtour méditerranéen, en particulier au Liban et, plus récemment, en Turquie et en Algérie. Entre 2003 et 2010, les bœufs en produits agricoles et alimentaires exprimée en équivalents énergétiques vont croître de 80 %, ce qui représentera un doublement voire un triplement des marchés correspondants en valeur.

Les entreprises européennes gagneraient à construire des alliances stratégiques, tant commerciales que productives avec les PSEM

L'autosuffisance alimentaire n'étant pas envisageable à moyen terme dans les PSEM, le recours au marché international s'avère indispensable. De plus en plus, les pays méditerranéens de la mer Noire, l'Australie, le Canada, le Brésil, l'Argentine deviennent les fournisseurs des PSEM. L'Union européenne et le continent américain (Sud et Nord réunis) assurent plus des deux tiers de l'approvisionnement et se disputent le leadership en Méditerranée.

La mondialisation tend de plus en plus à se structurer autour de sous-ensembles macro-régionaux : Alena, Ascan, Mercosur etc.

La région Europe-Méditerranée, à laquelle il faut ajouter l'Afrique, constitue potentiellement une région géostratégique avec les arguments essentiels de la proximité, de la complémentarité et de la solidarité. Profiter de la proximité géographique et des complémentarités des productions est une opportunité pour les entreprises agricoles et agroalimentaires européennes, en particulier françaises.

Les entreprises pourront jouer un rôle pionnier dans la construction de cette grande région Europe-Méditerranée-Afrique en multipliant la conclusion d'alliances stratégiques inter-entreprises pour permettre la mutualisation des risques et le partage de la chaîne de valeur, notamment mais non exclusivement, dans le secteur agricole.

Enfin, une action politique commune des entreprises du Nord et du Sud dans le cadre d'un mouvement transméditerranéen tel que celui d'EMCC lancé par IPMED, pourrait permettre l'avènement d'un partenariat agricole et agroalimentaire euro-méditerranéen.

NUMEROUS MEDIA PARTNERSHIPS

Be it during the Mediterranean breakfasts, great forums, the Mediterranean Economic Week, or even the COP21, IPEMED has always implemented media partnerships in order to maximise the communication of its ideas and contents, and to reach the largest audience possible of economic and political actors.



48

By launching, in 2015, its innovative project La Verticale, IPEMED also aroused the interest of many media around the world.

Süddeutsche Zeitung

THEMEN DES TAGES

Mittwoch, 4. November 2015

Bayern, Deutschland, München Seite 2

AUSSENANSICHT

Rendezvous der Kontinente

Wenn Afrika und Europa wirtschaftlich enger zusammenarbeiten, strkt das beide. Amerika und Asien machen es vor. *Von Miguel ngel Moratinos*

E uropas südliche Nachbarschaft – also der Maghreb sowie Afrika südlich der Sahara – gleicht einem ausbrechenden Vulkan. Religionen, deren Angehörige sich bekämpfen, Staaten, die zusammenbrechen. Terroristen, die von einem Land ins andere ziehen, Kriege und Aufstände, die die Menschen in die Flucht treiben. Und doch: Es gibt nicht nur schlechte Nachrichten. Positive Trends sind gerade

Am 10. und 11. November wird auf Malmö die nächste Gipfel zwischen der Europäischen Union und den Staaten Afrikas stattfinden. Er sollte sich nicht nur den drängenden Fragen von Flucht und Einwanderung widmen. Es lohnt sich weiter zu gehen. Er sollte den Grundstein legen für einen neuen Kontakt zwischen Europa, dem Mittelmeer und Afrika. Die Voraussetzungen dafür sind trotz mancher Schreckensnachrichten aus dem Maghreb oder aus Zentralafrika günstig: Angesichts der Migrationsströme entdecken europäische Politiker gerade

Die eindeukige europäische Politiker gedenkt „ihren Südens“ wieder – und damit auch jene Werte Europas, die in der Bevölkerung des Südens gerade besondere Anziehungskraft entfalten.

ge Zusammenarbeit mit den südlichen Mitte- und Südoststaaten und letztlich auch mit Afrika südlich der Sahara. Die Region zieht zunehmend Investoren an; unter den angeschnellten wirtschaftlichen Prozessen sind die wachsenden Wirtschaftskräfte Afrikas zu nennen. Die gesellschaftliche Entwicklung ist ebenfalls beeindruckend: Ein großer Teil des afrikanischen Kontinents besteht aus jungen Menschen. Menschen aus Europa und Afrika, deren Biografien infolge von Kolonialisierung, Dekolonialisierung und Befreiungskriegen vielfach verschlungen sind, sind manchmal eifersüchtig aufeinander sitzen, sind sich aber auch gegenseitig sehr nahe. Ein weiterer Vorteil Afrikas ist seine Ressourcen. Weitestgehend unbekannt sind die vielen jungen Menschen in den südlichen Ländern, die engagierten Frauen und innovativen Unternehmern, die für ihre

In der aktuellen Gemeinschaft sind zwei Szenarien möglich: Im ersten bleibt eine koordinierte und ambitionierte Reaktion Europas auf die Zustände im Süden aus. Eine „Jeder für sich“-Mentalität setzt sich durch. Furcht gründet sich. Den politischen Verhandlungen fehlt der Mut. Eine Vision für das Zukunftsvorhaben ist nichtstellbar; alle nehmen an der Debatte nicht teil. Europa macht sich zur Festung und wird alt.

Ein Forum nach dem Vorbild von Asean könnte den Kapitalfluss erleichtern

Ökonomische Stagnation führt zu Armut.

gemeinsamen Geschichte zusammen zu schreiben. Dabei geht es um die folgenden Schritte: Wir müssen erstens eine höhere Anzahl von Migranten aufnehmen – sowie, wie Europa braucht. Der Pariser Demografie-Experte Hervé Le Bras hat errechnet, dass wir jährlich 2,2 Millionen Flüchtlinge aufnehmen müssen, damit bis zum Jahr 2050 das heutige Niveau der ökonomisch aktiven Bevölkerung halten zu können – das sind dreimal so viele Migranten, wie heute netto in die EU einwandern. Zweitens müssen wir Entwicklungshelfe daran unterstützen, das Konzentrationsgefüge erneut zu entlasten – das heißt: den Süden mit gemeinsamer Wertschöpfung und Technologie-Transfer unterstützen.

gionen verlagern werden. Die südlichen Mittelmeer-Anrainer und afrikanische Staaten könnten davon besonders stark profitieren.

Gerechtigkeit geht. Doch diese Werte werden von einer schweigenden Mehrheit des Südens zunehmend geteilt.

„Wie ferne Beobachter, die französische Geograf, feststellte, haben Amerika und Asien längst mit einer Nord-Süd-Integration begonnen – und zwar aus pragmatischen, als heftig: ökonomischen Gründen. Wir sollten nicht länger zögern. Deshalb ist es wichtig, dass Renzi Afrika aufsennelpolitische Priorität einräumt. Es ist richtig, dass die deutsche Kanzlerin Angela Merkel Flüchtlinge willkommen heißt – sie können der europäischen Wirtschaft neue Impulse geben. Und es ist ebenso wichtig, dass Frankreichs

am Ausland legt. Das Mittelmeer darf Europa und Afrika nicht länger trennen. Um vorzukommen, brauchen wir Staaten, die vorangehen: Deutschland, Frankreich, Italien und Spanien.

Der Sozialdemokrat
Miguel Angel Moratinos,
64, war von 2004 bis
2010 Spaniens Außenminister. Er leitet den Beirat des Thinktanks Ipe-
med für die Politik der
Mittelmeeranrainer.
Überersetzung: Isabel Pfaf-

ON THE WEB

Over the last ten years, the world of communication went through major transformations and IPEMED managed to adapt by modernising its website and via its presence on social media such as Facebook, Twitter and LinkedIn. The think tank also has its own YouTube channel and produced over 300 videos.

Followed by thousands of people in Europe, the Middle East and Africa, our think tank publishes information daily and expresses its views on the news by bringing its expertise on various key issues in favour of regional integration.



Twitter account



Facebook account

In 2015, IPEMED launched a new modern website, more focused on sectoral works, analyses and publications. It is the showcase of the Institute. It also provides information on IPEMED key events and relevant analyses of leading political figures and key actors in the region. It is an open platform towards the Mediterranean.



IPEMED e-newsletter regularly keeps subscribers informed of the Institute's latest news. It plays an important part in the communication strategy of the Institute since they are addressed to over 23,000 key economic and political actors, from both shores of the Mediterranean.



KEY FIGURES



Twitter

(since October 2015):

+500 followers



Facebook :

6 764 fans

300 videos



on YouTube

KEY FIGURES



1.7 million pages read

on our website in 2015



50,000 unique visitors per year



150,000 visits per year

KEY FIGURES



23,000

informed actors